



Juan Carlos Loera De La Rosa
SENADOR DE LA REPÚBLICA



Ciudad de México, a 7 de abril de 2025

Asunto: Inscripción de efeméride relativa al “Natalico de Leona Vicario”

**Senador José Gerardo Fernández Noroña
Presidente de la Mesa Directiva del
Senado de la República**

Con fundamento en los artículos 72, numeral 1, fracción XVI; 76, numeral 1, fracción XI, y 87, numeral 3, del Reglamento del Senado de la República, me permito solicitar respetuosamente que, en la sesión ordinaria del 8 de abril, conforme al calendario aprobado por la Junta de Coordinación Política, se publique en la Gaceta Parlamentaria la siguiente efeméride:

“Natalico de Leona Vicario”

Cada 10 de abril, en México se conmemora el natalicio de una de las figuras femeninas más emblemáticas de nuestra historia: María de la Soledad Leona Camila Vicario Fernández de San Salvador, mejor conocida como Leona Vicario. Nacida en la Ciudad de México en 1789, su vida y legado la consagran como Benemérita y Dulcísima Madre de la Patria, título que le fue otorgado por el Congreso de la Nación en 1842.

Leona Vicario vivió en una época en la que las mujeres tenían un papel social limitado, sin derechos políticos ni participación en asuntos públicos.



Juan Carlos Loera De La Rosa

SENADOR DE LA REPÚBLICA



Sin embargo, ella rompió con los moldes de su tiempo: fue una mujer culta, letrada y con una firme conciencia social y política.

Huérfana desde temprana edad, heredó una considerable fortuna que le permitió recibir una educación poco común para las mujeres de su época, con conocimientos en literatura, ciencias, filosofía y arte.

Durante el proceso de Independencia de México, Leona decidió usar su inteligencia, recursos y posición para apoyar activamente a la causa insurgente. Fue miembro clave del grupo clandestino Los Guadalupe, que operaba en la Ciudad de México recopilando información, difundiendo ideas independentistas y prestando ayuda a los insurgentes. Como informante, mensajera y espía, Leona desempeñó una labor vital en las redes de comunicación del movimiento.

Además de su labor logística, financió con sus propios recursos armas, ropa, medicamentos y suministros para el ejército insurgente, arriesgando no solo su patrimonio, sino también su seguridad y libertad. En 1813 fue descubierta y arrestada por las autoridades realistas. Durante su cautiverio fue presionada para delatar a otros insurgentes, pero nunca traicionó sus ideales ni a sus compañeros. Posteriormente, logró escapar y se unió al frente de guerra junto a su esposo, el también insurgente Andrés Quintana Roo.

Leona Vicario también es reconocida como una de las primeras mujeres periodistas del país. A través de sus escritos, defendió la causa de la Independencia, denunció los abusos del gobierno virreinal y promueve valores como la libertad, la justicia y la igualdad.



Juan Carlos Loera De La Rosa
SENADOR DE LA REPÚBLICA



Su vida es testimonio de que las mujeres han sido protagonistas fundamentales en la historia de México, no sólo como acompañantes de procesos históricos, sino como líderes, pensadoras y activistas. Conmemorar su natalicio es visibilizar la participación femenina en la lucha por la libertad, es rendir homenaje a su coraje y convicciones, y es también una oportunidad para reflexionar sobre los derechos, la participación y el reconocimiento de las mujeres en la sociedad actual y que hoy podemos ver realizado en la primera mujer presidenta de la nación.

Leona Vicario representa la fuerza de las ideas, la resistencia frente a la opresión y el compromiso inquebrantable con la nación. Su legado sigue vivo como símbolo de valentía, patriotismo y dignidad.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración de esta Honorable Asamblea la inscripción de esta importante efeméride.

Atentamente

JUAN CARLOS LOERA DE LA ROSA
SENADOR DE LA REPÚBLICA